

LITERATURA | El poeta en Concepción

Por aquí anduvo Pablo Neruda

• Si el lugar de su muerte fue recordado ayer en su última morada de Isla Negra, en Concepción se prepara un gran encuentro que celebrará su nacimiento en 1904.

Como político, como poeta, como amigo. Pablo Neruda siempre anduvo cerca de Concepción y en las tierras de los Páramos (Chillán). En la capital pampesana conversó con sus amigos del escritor Daniel Rebolledo; a quienes las invitaciones de sus partys (Gonzalo Rojas).

El escritor Sergio Ríos Ruiz recordó ayer en Concepción, "Una noche fría en la noche en Concepción. Yo lo conocí desde 1964, a él y a La Hormiguita. Fui una especie de testigo de la Hartazgoza en la casa de Matilde. No tenía más de 20 años, lo veía todo en los ojos de la casa, en las rejas, Concepción siempre fuimos abiertos".

La última vez que estabilizó conversación con Neruda fue en 1987 en Chillán, en una cena quinta de los Retuerto, una familia de industriales progresistas con quienes tenía una relación fluida. "Fue para la presentación de los candidatos a regidores del Partido Comunista. Ya estaba casado con Matilde Urrutia, una mu-

jor que se tenía en la cultura ni la simpatía de La Hormiguita", señala Ríos Ruiz.

Sus visitas a Concepción y la zona fueron múltiples, realizó diversas actividades y mantuvo largas especiales con sus ex-miembros de la Izquierda política. Una noche importante para el autor de "36 poemas de amor y una canción desesperada" fue su visita a fines de los 80 (1988) para recibir el premio Alonso de la Universidad de Concepción. En ese entonces era director de Ediciones el poeta Gonzalo Rojas.

En 1992, Arturo Barrios Ruiz tuvo la oportunidad en las páginas de un número especial de la Revista "Alonso". Y precisamente el próximo año, cuando en el mundo se celebran los 100 años del nacimiento de Neruda, esa publicación universitaria volverá a editar un número especial. En ese número del segundo semestre escribirán Octavio Götz, Mario Tora, Valentina Trifilova, Jorge Edwards, José Miguel Vargas, Hernán Loyola, Alain Scand, María Rodríguez y Federico Schogt.

Adiós en Isla Negra

"Hoy le rendimos homenaje a Neruda, al poeta, al político, al autor, al intelectual, al que revivió la historia de América", expresó ayer el Presidente Ricardo Lagos. Fueron sus palabras en el acto oficial realizado en la casa del poeta en Isla Negra, donde descansan los restos de Neruda y de su última esposa, Matilde Urrutia.

"Homenaje tributo también al pensador, al ensayista, a un hombre que

siempre fue fiel a los ideales de cambio y se comprometió en ello", señaló Lagos, en referencia a que Neruda fue por casi 20 años militante del Partido Comunista.

A esta ceremonia asistieron políticos, artistas y escritores como Raúl Zurita y Nicanor Parra. En el homenaje se interpretó la versión de piano del "Paseo II" y el "Derecho a vivir en paz", de Víctor Jara, interpretado por el músico Andrés Rodriíguez.



Imagen captada durante una de sus visitas a Concepción. En la foto aparece junto al doctor Hernán San Martín.



El autor de "Residencia en la Tierra" y "Canto General" en el estudio de la Radio BBC de Londres.



El gran centenario

Durante el verano 2004 (año del centenario de Neruda) el nombre del poeta llenó de arte, poesía, lecturas académicas y testimonios, la Escuela de Verano de la Universidad de Concepción organizó un festival literario con la participación de destacados críticos y artistas.

Maria Flores Alonso, directora de Ediciones, anunció la presencia de Alain Scand, Mario Tora, Valentina Trifilova, Jorge Edwards, José Miguel Vargas, Hernán Loyola, Roberto Tobar, entre otros.

Un gran efecto

"En la intimidad era un señor bastante alegre", confiesa Sergio Ríos Ruiz. "No era distante, ni avor. Me se daba la importancia que tenía, en su casa era un ser amable y para mí siempre fue don Pablo", remata.

Esas mismas cualidades, entre otras positivas y humanas, recordaron ayer los conocidos a la conmemoración de los 50 años de su muerte fulgurante de un clínico a los 89 años de edad en Isla Negra. Pero en realidad los grandes

Chile le debe mucho a Neruda, creo que mi libro saldará parte de la deuda" [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile le debe mucho a Neruda, creo que mi libro saldará parte de la deuda" [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa